



学 校 通 信

平成26年度 第8号

平成26年12月 1日

練馬区立開進第三小学校

校 長 土 屋 信 行

「ABC」から学ぶ

校長 土屋 信行

先日の全校朝会で、次のような話をしました。

～何年か前に、大田区のある小学校に出張で出かけたときのことです。その学校の近くに工場があり、その工場の壁には大きな文字で「ABC」と書いてありました。「倉庫の記号かな」「会社の名前かな」と思ったのですが、どうも違う気がして、出かけた先の小学校の校長先生に尋ねてみました。すると、その校長先生は、「私も同じように不思議に思って、その会社に直接尋ねたことがあるんですよ」と言われて、次のような話をしてくださいました。

この工場は危険な薬品を扱う工場なので、絶対に事故を起こさないように、合い言葉として、「ABC」を決めたそうです。「安全は、『(A) 当たり前のことを・(B) ぼんやりしないで (ばかにしないで)・(C) ちゃんとやる』ことによって守られる」という意味で、「ABC」は、その頭文字であることが分かりました。つまり「危険防止のABC」だったわけです。

工場での仕事は、ちょっとした不注意で大きな事故につながります。そこで、会社で働く人全員が、毎日この文字を見て注意しているそうです。そのお陰で、この会社は創立以来何十年も、大きな事故がないとのことでした。

この合い言葉は、この会社だけでなく、私たちの日々の生活においても注意すべき、大切なことではないでしょうか。それは、危険防止・危機管理という意味からだけでなく、多くの人とのかかわりの中で、社会生活を営む人間として、しっかりと心に留めておく必要があることだと思います。～

「学校生活のABC」「家庭生活のABC」「教師のABC」「保護者のABC」のように、「～のABC」として挙げれば、いろいろな場面で広い範囲から狭い範囲のものまで数限りなく考えられます。この12月に開催予定の本校の学校行事で言うなら、「音楽会のABC」があります。これを子供たちにしっかりと考えさせた上で、準備・練習そして本番に臨ませたいと思っています。

私たち大人は、この「ABC」を子供たちにきちんと指導できる存在でありたいものです。それには、学校で、家庭で、地域で、「(A) 当たり前のことを・(B) ぼんやりしないで (ばかにしないで)・(C) ちゃんとやる」を率先垂範することが何よりも大切だと考えます。



学習発表会を終えて

- 1年生** 初めての学習発表会は、どんぐり工作のお店やさん。1日目は2年生や同級生を相手にのんびりムードでした。2日目は保護者や地域の方に作り方の発表、工作と大忙しでした。大きな声で原稿を読むだけでなく、一緒に作りながら説明する顔は真剣そのものでした。
- 2年生** 今年も地域の方々や保護者の方々の温かいご協力で、貴重な体験学習「お手つだいたんけん」ができました。2年生なりに感じた仕事の喜びや大切さを、文章にしてまとめ、さらに聞く人に伝わるように発表しようと準備に励みました。発表することの難しさに四苦八苦しましたが、全員しっかりやり遂げることができ、充実した発表会となりました。ご協力、本当にありがとうございました。
- 3年生** 「食べ物はかせになろう」では、一人一つ課題とする食べ物を決めて、調べ学習に取り組み発表しました。全体発表では、赤・黄・緑の食べ物をバランスよく食べることの大切さを劇や替え歌にして元気よく発表することができました。
- 4年生** 「ハートウォーミング大作戦」では、アイマスク体験や点字体験をして、障害のある方の気持ちを考え、課題をもって調べ学習を行いました。相手の立場に立って考えることの大切さを学び、発表しました。
- 5年生** 「タイムスリップ開三小！」では、これまでの記念誌を調べたり、校長先生、開三小の卒業生であるおうちの方にインタビューをしたりしました。開三小の歴史と伝統を感じるとともに、それを引き継ぐのだという意識をもつきっかけとなりました。
- 6年生** 自分たちの過去・現在・未来をじっくりと見つけ、「自分発未来行き」の個人発表に取り組みました。また、鼓笛行進では、さらに練習を重ね、運動会からレベルアップした行進を2日間に渡って披露することができました。



音楽会の見どころ

1年生

友達と声を合わせながら歌えるように“青い空に絵をかこう”“ハッピー・メロディー”を練習してきました。さらに、「きれいな声で歌いたい」「歌詞の様子を想像しながら歌ってみたい」などの意見を出しながら、意欲的に取り組んでいます。合奏は、リズムにのりながら“フニクリ・フニクラ”を演奏します。

2年生

歌は「ほかほかシチュー」「しっぽの長いねこ」の2曲です。どちらも、ふたつのメロディーを重ねて歌います。おいしいシチューができあがるまでと、おしゃれなねこがお散歩に行く様子を、ぜひ想像してください。合奏はディズニーの「わんわん物語」から「ララルー」です。ゆったりと、そしてしっかりとした3拍子の子守歌です。優しく美しい音色で演奏します。

3年生

響きのある声で歌うためには、どうしたらよいかをみんなで話し合いながら練習しています。“宝島”へ冒険に行く様子が伝わるように歌います！また、3年生から始めたリコーダーで“聖者の行進”を演奏します。合奏では、“ホール・ニュー・ワールド”を全体の響きを聴き合いながら演奏します。

4年生

合唱は「ARUKI☆DASOU」「パーム・パーム」の2曲です。初めて本格的な二部合唱をします。未来に向かって一步を踏み出そう、仲間とともに生きるってすばらしい…と、みなさんにお伝えします。合奏は、アンダーソン作曲のライトクラシック「おどるこねこ」です。こねこがワルツを踊ったり気ままに遊んだりする様子を表現します。さて、最後はどうなるのでしょうか…。

5年生

歌詞の内容を理解し情景や気持ちを想像しながら、“船で行こう！”“君をのせて”を練習しています。楽曲の世界をいきいきと表現できるように二部合唱します。「あ、この曲は。」と、きっと一度は聴いたことのある旋律を互いのパートの音を聴き合いながらバランスを考えて“天国と地獄”を合奏します。

6年生

合唱は「ふたつを生きる」「美しい季節」の2曲です。どちらも初の三部合唱です。生きるとは…、人生とは…、ちょっぴり大人っぽいテーマに挑戦します。合奏はクラシックの名曲、ビゼー作曲の「アルルの女 第2組曲」から「ファランドール」です。堂々とした“王の行進”と、軽やかな“馬のダンス”というふたつのテーマが奏でられます。6年間の集大成としての演奏にご期待ください。

12月 進んで学校をきれいにしましょう

生活目標 ・掃除の仕方を工夫する。 ・落ちているゴミを拾う。

12月 行事予定

1日(月)	12日(金) 午前授業	25日(木) 冬休みについての話
2日(火) 連合音楽会鑑賞教室5年	13日(土) 公開日	大掃除
3日(水) 午前授業 クリーン運動1.3.5年	14日(日) 練馬区小学校音楽祭	26日(金) 冬季休業日始
4日(木) 個人面談①午前授業	15日(月)	27日(土)
5日(金) 安全指導 午前授業	16日(火)	28日(日)
6日(土)	17日(水)	29日(月)
7日(日)	18日(木)	30日(火)
8日(月) 避難訓練 個人面談②午前授業	19日(金) 音楽会	31日(水)
9日(火) 個人面談③午前授業	20日(土) 音楽会	
10日(水) 個人面談④午前授業	21日(日)	1月7日(水) 冬季休業日終
11日(木) 個人面談⑤午前授業	22日(月) 振替休業日	8日(木) 午前授業 給食なし
	23日(火) 天皇誕生日	9日(金) 給食始 身体測定1年
	24日(水)	10日(土) 公開日